

¿Cómo termina la saga?

Lunes, 18 de Diciembre de 2017 - Id nota:690545

Medio : La Segunda
Sección : Política
Valor publicitario estimado : \$1490560.-
Página : 21
Tamaño : 20 x 16

<http://www.clientes.chileclipping.com/multimedia/20171219/583d5efe89498dd9903f4413bc88a270.jpg>

¿Cómo termina la saga?

Rodrigo Wagner B.

Académico U. de Chile. PhD
Harvard



Los jóvenes que a futuro estudien Historia de Chile van a agradecer la facilidad para recordar el periodo 2006-2022, que será conocido como la saga Bachelet-Piñera-Bachelet-Piñera (BPBP). Imagino que esos historiadores del futuro entenderán mejor al votante de centro, que fue pivotante en este periodo. Naturalmente la historia también estudiará los auges y caídas de la inversión minera, con su efecto en el crecimiento. Según el FMI, el promedio BPBP serían 16 años creciendo a 3,8% anual (US\$ per capita p. p. a). Pero, más allá de detalles, la historia del BPBP tiene aún un capítulo por escribirse, por lo que surgen varias “tareas para marzo”.

Lo primero es sincerar que la economía no se va a reactivar simplemente por un discurso, una rebaja tributaria o un programa pro-pyme. De hecho, las potenciales nuevas inversiones en minería, celulosa y fruta no van a sacar ni un solo peso durante el Gobierno de Piñera, porque varias demoran años en madurar (*time to*

build). La clave es generar certezas de largo plazo, que discutiremos en otra columna. Importante también es que en las próximas semanas los equipos técnicos detallen las cifras de financiamiento del nuevo programa. Para los analistas fiscales éstas no eran muy entendibles.

Adicionalmente, hay que generar certezas para hacer más tolerable el capitalismo frente a los ciudadanos. Esta vez no debe haber ni media duda de relación entre el Presidente y las empresas. Asimismo, se debe proteger a las personas de los abusos. Incluso Chile debería avanzar de manera rápida y decidida en educación financiera, pues es casi un problema de salud pública. El exceso regulatorio existe porque hay desconfianza, y ésta tiene causas.

El andamiaje del gobierno también será crucial. Hay que evitar errores no forzados y no generar un exceso de expectativas. Eso pasa también por reaccionar oportunamente a conflictos sociales. Por ejemplo con Lagos y con Piñera

I.0 hubo problemas con gas en Punta Arenas, pero fue el primero de ellos quien supo apagar el incendio a tiempo, ahorrando “ancho de banda” para el gobierno. El segundo piso de La Mone-da debiera tener especialistas en gestionar capital político, tal como lo hace el Ministerio de Hacienda con los recursos

fiscales.

Un tema clave para la reactivación de proyectos es que el aparato del Estado no se congele con el cambio de gobierno, como ocurrió en 2010. Es importante retener y reclutar talentos con capacidades en la administración pública.

Sacar una licitación a tiempo y que pase limpia por Contraloría es una capacidad esencial para que repunte la inversión, tanto pública como privada. Pero ese talento no se aprende en Sanhattan. Ojalá el gobierno entrante aproveche gente con experiencia, o al menos haga las inducciones adecuadas. Ojalá que el último capítulo de la saga BPBP nos sorprenda positivamente.

“Un tema clave para la reactivación de proyectos es que el aparato del Estado no se congele con el cambio de gobierno”.